

17 AVRIL 2025

RAPPORT DU SIDE EVENT YOUTH ECOSOC FORUM 2025



SIDE EVENT



DÉVELOPPEMENT DURABLE ET ENGAGEMENT CITOYEN : LA JEUNESSE FACE AUX DÉFIS SÉCURITAIRES ET HUMANITAIRES À L'EST DE LA RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO

LE 17 AVRIL 2025 (DE 18H30 À 20H00)



Table des matières

RÉSUMÉ EXÉCUTIF	3
INTRODUCTION GÉNÉRALE.....	5
ORGANISATION DU SIDE EVENT	5
DÉROULÉ DU SIDE EVENT.....	9
SYNTHÈSE DES INTERVENTIONS & MESSAGES CLÉS.....	11
ANALYSE THÉMATIQUE APPROFONDIE.....	13
RECOMMANDATIONS STRATÉGIQUES	15
IMPACT & PERSPECTIVES.....	17
ANNEXES	21
REMERCIEMENTS OFFICIELS.....	22

RÉSUMÉ EXÉCUTIF

Le Side Event organisé le **17 avril 2025 à New York**, dans le cadre du Forum de la Jeunesse de l'ECOSOC 2025, portait sur le thème : « **Développement durable et engagement civique : La jeunesse face aux défis sécuritaires et humanitaires à l'Est de la RDC** ».

Cet événement majeur, initié par l'Ambassadeur de la Jeunesse Congolaise auprès des Nations Unies, a constitué un **espace de mobilisation politique et de plaidoyer fort**, réunissant **plus de 30 leaders jeunes** sur place à New York, et **plus de 2500 jeunes connectés via Zoom** à travers les cinq continents.

Objectifs principaux

- **Dénoncer la guerre à l'Est de la RDC** comme un conflit planifié, méthodique, où des puissances économiques exploitent le chaos pour des intérêts géostratégiques.
- Mobiliser la jeunesse et la diaspora congolaise pour un **engagement citoyen et politique accru** dans les processus de paix et de reconstruction.
- Mettre en lumière les souffrances humanitaires : déplacements de populations, violences sexuelles, effondrement du système éducatif et sanitaire.
- Proposer des mesures concrètes pour renforcer la résilience des jeunes et **inclure leur voix dans la gouvernance** locale, nationale et internationale.

Un message fort porté par la jeunesse

Porté par le discours poignant de **Claudy Ahuka Lutundula**, Ambassadeur de la Jeunesse Congolaise à l'ONU, l'événement a interpellé la communauté internationale :

« Quand le silence devient plus assourdissant que les bombes, quand les larmes coulent si souvent qu'elles creusent les visages comme des rivières, alors ce n'est plus un conflit, c'est l'effondrement de l'humanité. »

« Ce n'est pas un chaos inexplicable. C'est une guerre cynique, alimentée par des multinationales et des États. Et nous avons nommé, accusé, et proposé. »

*Le plaidoyer a été clair : **le M23/AFC doit être désigné comme organisation terroriste, et le régime rwandais sanctionné pour son implication dans la déstabilisation de la RDC.***

Participation mondiale

Ce Side Event a rassemblé :

- Des représentants jeunes venus d'Amérique du Nord, d'Europe, d'Afrique, d'Asie et d'Océanie en présentiel et à distance ;
- Des membres de la **diaspora congolaise**, engagés dans des initiatives de développement, d'éducation, de plaidoyer et de médiation communautaire ;

- Des ONG, experts en consolidation de la paix, membres d'organismes onusiens et chercheurs ;

Recommandations clés :

- **Établir un Tribunal Spécial pour l'Est de la RDC**, avec le soutien des Nations Unies.
- Intégrer les jeunes dans les **délégations diplomatiques congolaises** et les organes de suivi des accords de paix.
- Créer un **Fonds spécial pour les jeunes leaders congolais**, financé par des bailleurs multilatéraux.
- Renforcer la **coopération structurée entre la jeunesse en RDC et la diaspora**, via des plateformes numériques et des projets conjoints.
- Lancer un **Plan jeunesse pour la justice et la reconstruction** : éducation, entrepreneuriat, santé mentale, dialogue intercommunautaire.

Conclusion

Ce Side Event n'a pas été un simple événement de plus, mais une **tribune de vérité**, un **acte de résistance pacifique**, et un **appel historique à la responsabilité collective**. Il affirme la volonté des jeunes de **ne plus être spectateurs**, mais **acteurs de leur destinée**, et appelle le gouvernement congolais à **reconnaître la jeunesse comme un pilier stratégique de paix, de justice et de développement**.



INTRODUCTION GÉNÉRALE

Depuis plus de deux décennies, l'Est de la République Démocratique du Congo est le théâtre d'une crise multiforme mêlant violences armées, déplacements massifs de populations, exploitation illégale des ressources naturelles et violations systémiques des droits humains. Ce conflit, qualifié par certains analystes comme l'un des plus meurtriers depuis la Seconde Guerre mondiale, a fait **plus de six millions de morts**, provoqué la fuite de **millions de personnes** et détruit l'avenir de **générations entières**.

Les **jeunes**, qui représentent plus de **60 % de la population congolaise**, sont à la fois les principales victimes et les principaux espoirs de cette tragédie humaine. Enrôlés de force dans des groupes armés, contraints de fuir leurs villages, privés d'école, de soins, d'emplois et de perspectives d'avenir, les jeunes de l'Est du Congo vivent quotidiennement dans un climat d'insécurité, d'injustice et de désespoir.

Mais au cœur de cette obscurité, une lueur de résistance subsiste : des jeunes se lèvent, créent, innovent et se battent pour la paix, la justice, et le développement. Ce sont eux que ce Side Event a voulu faire entendre.

Dès février 2025, une série de **réunions préparatoires virtuelles et physiques** ont été organisées. L'objectif : définir les thématiques clés, identifier les intervenants, bâtir une feuille de route claire et assurer la conformité avec les directives du Département des Affaires Économiques et Sociales de l'ONU (UNDESA).

- Un **comité de pilotage** multipartite a été constitué (représentants jeunesse, experts, communicants, logisticiens).
- Une **mobilisation régionale** a été lancée pour inviter les jeunes de toutes les provinces de la RDC, ainsi que de la diaspora.
- Des **formulaire d'inscription multilingues** ont été mis à disposition sur les réseaux sociaux, avec relai par email et via les pages officielles du Youth Forum ECOSOC.

1. Déroulement logistique

Le Side Event s'est tenu le **17 avril 2025**. En raison d'un nombre important d'inscription en présentiel, la réunion qui a été initialement prévu dans une de salle des Nations Unies été délocalisée dans une salle située à **New York, 134 West 29th Street**, à proximité du siège des Nations Unies avant d'accueillir un grand nombre de participant. La salle disposait :

- D'un espace scénique aménagé pour les panels avec micros, écrans de projection, pupitre officiel,
- D'un studio de captation pour la diffusion en direct sur **Zoom**,
- D'un système de **traduction simultanée (français/anglais)** pour assurer l'inclusivité.

La sécurité a été assurée par une société privée, en coordination avec les services du bâtiment, pour garantir l'accès contrôlé, l'accueil des intervenants et la protection des participants.

2. Communication et diffusion

La couverture de l'événement a été assurée à travers :

- Des visuels officiels aux couleurs de l'ECOSOC Forum 2025,
- Des **quote cards** avec extraits forts du discours de Claudy Ahuka Lutundula, diffusées sur Twitter, Instagram, LinkedIn,
- Un **enregistrement vidéo intégral** de l'événement en haute définition, mis à disposition sur YouTube et relayé par les réseaux des partenaires,
- Un rapport en temps réel (live reporting) via un canal WhatsApp dédié.

Le lien Zoom a permis une **participation massive en ligne de plus de 2500 jeunes** issus des cinq continents, avec des pics de participation depuis l'Afrique centrale, l'Europe, l'Amérique du Nord et l'Australie. La salle, quant à elle, a accueilli **plus de 30 intervenants et invités officiels**, dont des leaders associatifs, des universitaires, des diplomates et des représentants d'ONG.

3. Un ancrage institutionnel fort

Le Side Event a reçu l'**approbation officielle du Département des Affaires Économiques et Sociales des Nations Unies (UNDESA)**, et figure parmi les événements **officiels** du Forum ECOSOC 2025. Il est intégré dans le rapport général du Forum, et le rapport final issu de cette session sera :

- **Présenté formellement au Secrétariat des Nations Unies** à New York ;
- **Publié sur le site officiel des Nations Unies**, en tant que voix représentative de la jeunesse congolaise, africaine et mondiale sur la crise à l'Est de la RDC ;
- Transmis aux **autorités congolaises compétentes** (Présidence, Gouvernement, Ministères sectoriels) comme plaidoyer stratégique de la jeunesse.

ORGANISATION DU SIDE EVENT

1. Organisateurs et partenaires principaux

Ce Side Event a été porté par une synergie forte entre acteurs jeunes congolais issus de la diaspora et du territoire national. Il a été coordonné par :

- **Le Représentant de la Jeunesse Congolaise auprès des Nations Unies (PAMJ)** : porteur politique du projet et initiateur de la mobilisation diplomatique auprès du système onusien. Il a assuré la coordination générale, la représentation institutionnelle, et l'ancrage dans le cadre officiel du Forum ECOSOC.
- **L'Association de la Jeunesse Congolaise pour les Nations Unies (ACYUN)** : structure opérationnelle de terrain et en diaspora, active dans la mobilisation des jeunes, la coordination technique, la communication et la documentation de l'événement.
- **L'Agence pour le Développement Intégré au Congo (ADIC)** : acteur local de développement et de recherche-action. Elle a contribué aux contenus thématiques, aux recommandations et au lien avec les réalités socio-économiques de la jeunesse dans l'Est de la RDC.

- **Congo Youth Coalition Inc.** : organisation de la diaspora basée aux États-Unis, qui a apporté un appui logistique stratégique, notamment dans la location de la salle, la couverture médiatique, l'enregistrement vidéo, la gestion technique de la plateforme Zoom, ainsi que l'animation des panels.



2. Partenaires associés

L'événement a pu compter sur l'appui ou la participation de plusieurs autres organisations, dont :

- La Synergie des Jeunes Africains pour la Consolidation de la Paix et la Sécurité ;
- Congolese Queens of USA ;
- Congo Connexion ;
- L'Académie de Développement des Compétences (ADC-France).

3. Lieu et format

- **Lieu physique :**
134 West 29th Street, 2e étage, New York, NY 10001 – un espace accueillant, aménagé pour la retransmission hybride.
- **Date et horaire :**
17 avril 2025, de 18h30 à 20h00 (heure de New York – EST).
- **Format :**
 - **Présentiel** pour les délégations diplomatiques, représentants jeunesse et partenaires de terrain ;
 - **Hybride/virtuel** via Zoom pour une audience mondiale.

4. Mobilisation internationale

- **Plus de 30 leaders jeunes** (associatifs, universitaires, artistes, entrepreneurs) étaient présents physiquement à New York.
- **Plus de 2500 jeunes** connectés depuis l'Europe, l'Afrique, l'Amérique du Nord, l'Asie et l'Océanie.
- Des interventions traduites simultanément (anglais/français) ont permis une **participation multilingue et inclusive**.

5. Méthodologie de préparation

La préparation du Side Event a été structurée autour de trois piliers :

1. **Identification des thématiques prioritaires** en lien avec les ODD et les réalités du terrain.
2. **Sélection des intervenants** en privilégiant la diversité régionale, sectorielle et de genre.
3. **Mobilisation digitale massive** : campagnes de communication, teaser vidéo, diffusion de « quote cards », inscription via formulaire numérique, création d'un espace Zoom sécurisé.

Une équipe dédiée de jeunes volontaires a coordonné l'accueil, la retransmission, la modération des questions en ligne, ainsi que la logistique technique.



DÉROULÉ DU SIDE EVENT

Le programme du Side Event s'est articulé autour de **cinq grandes séquences structurantes** :

1. Session d'ouverture (10 minutes)

Intervenants principaux :

- **Claudy Ahuka Lutundula** – Représentant de la Jeunesse Congolaise auprès des Nations Unies
- **Georges Buya Bobo** – Directeur de Cabinet au Bureau de la Représentation Jeunesse auprès des Nations Unies & Directeur Commercial ADC-France
- **Prof. Pierre Félix Kandolo** – Représentant de l'ADIC
- **Chris Ngal** – Président de la Synergie des Jeunes Africains pour la Consolidation de la Paix et la Sécurité
- **Bob Musungu Yenge** – Président de Congo Youth Coalition Inc.
- **Siam Yabili** – Président de Congo Connexion
- **Annie Mbodo Malembe** – Présidente de Congolese Queens of USA
- **Isaac Katalay Diallo (Nkumu Katalay)** – Vice-Président de Congo Youth Coalition Inc.
- **Salomon Kayaya** – Directeur des Activités de l'ACYUN

Contenu : Une introduction forte aux enjeux du forum, mettant en lumière la situation dramatique dans l'Est du Congo, l'importance d'un éveil de conscience globale, et un appel vibrant à la mobilisation.

2. Panel 1 : Jeunesse, paix et développement durable – Entre engagement et action

Thématiques abordées :

- **Témoignage de terrain** : Salomon Kayaya (Goma) a partagé les réalités d'un jeune militant travaillant pour la paix en zone de conflit.
- **Impact des conflits sur les trajectoires jeunesse** : Georges Buya Bobo a souligné les pertes éducatives, les traumatismes psychologiques et les migrations forcées.
- **Perspectives de soutien et leviers pour la jeunesse** : Siam Yabili et le Prof. Kandolo ont proposé des pistes en matière de gouvernance locale, d'éducation alternative, et de diplomatie jeunesse.

3. Panel 2 : Résilience et innovation – Réponses créatives des jeunes face aux crises

Thématiques abordées :

- **Technologie et paix** : Chris Ngal a exposé des projets numériques pour l'éducation à la paix et la prévention de la violence.
- **Engagement communautaire** : Isaac Katalay Diallo a mis en avant les approches d'éducation de pair à pair, de micro-entrepreneuriat et de solidarité intergénérationnelle.
- **Défis et solutions** :

- **Accès au financement humanitaire** : Annie Mbodo Malembe a insisté sur les obstacles rencontrés par les jeunes ONG locales pour obtenir des financements.
- **Protection des jeunes et participation politique en zone de guerre** : Bob Musungu Yenge a plaidé pour des mécanismes internationaux de sécurisation de la jeunesse.

4. Session interactive avec le public

Format : Questions-réponses avec les jeunes en salle et en ligne, modérées par Isaac Katalay Diallo.

Axes de discussion :

- Quel est l'impact réel des conflits à l'Est sur l'engagement citoyen des jeunes ?
- Quels rôles peuvent jouer les nouvelles technologies dans la consolidation de la paix ?
- Comment intégrer durablement les jeunes dans les négociations de paix et les plans nationaux de développement ?

De nombreux jeunes connectés en ligne depuis la RDC, la France, le Canada, le Kenya et la Belgique ont pris la parole pour partager leurs propres expériences, poser des questions et formuler des propositions.

5. Clôture & synthèse des recommandations

Par : Claudy Ahuka Lutundula, Représentant de la Jeunesse Congolaise à l'ONU (PAMJ) :

Messages clés :

- *« Ce que nous exigeons, ce n'est pas la pitié, c'est l'application du droit. »*
- *Appel à la création d'un **Plan Jeunesse pour la Justice et la Reconstruction**.*
- *Invitation à la jeunesse à refuser le silence et à devenir actrice du changement dans tous les espaces décisionnels.*

United Nations ECOSOC YOUTH FORUM

“
 Excellences,
 Mesdames et Messieurs les Représentants des Nations Unies,
 Distingués invités,
 Chers jeunes leaders du monde,

Quand le silence devient plus assourdissant que les bombes,
 Quand les larmes coulent si souvent qu’elles creusent les visages comme des rivières,
 Quand les enfants naissent sans connaître la paix,
 Alors, ce n’est plus seulement un conflit :
C’est l’effondrement de l’humanité.

”

Claudy AHUKA LUTUNDULA
 Ambassadeur de la Jeunesse Congolaise
 auprès des Nations Unies (PAMJ)

ECOSOC
 YOUTH FORUM
 16-17 APRIL 2025
 Kinshasa

SYNTHÈSE DES INTERVENTIONS & MESSAGES CLÉS

Le Side Event a été marqué par des interventions intenses, porteuses de vérité, d’émotion et d’engagement. Chaque intervenant a apporté un éclairage spécifique sur les réalités de la jeunesse congolaise face à la crise à l’Est du pays, tout en formulant des propositions concrètes pour la paix et la reconstruction.

Claudy Ahuka Lutundula, *Ambassadeur de la Jeunesse Congolaise auprès des Nations Unies* a clôturé par un discours de clôture marquant un **cri de conscience**, un plaidoyer humaniste et politique d’une intensité rare. Parmi les citations marquantes :

« *Quand les enfants naissent sans connaître la paix, alors ce n’est plus seulement un conflit : c’est l’effondrement de l’humanité.* »

« *Nous avons entendu les témoignages, vu les preuves, compris les causes. Ce n’est pas un chaos tribal, c’est une guerre planifiée, cynique, où des multinationales se nourrissent du sang et du silence.* »

Il a également demandé :

- **La désignation officielle du M23/AFC comme organisation terroriste ;**
- **Des sanctions internationales contre le régime rwandais ;**
- **La fin de l’impunité sélective face aux crimes commis à l’Est de la RDC.**

Georges Buya Bobo, *Directeur de Cabinet – Représentation Jeunesse RDC / Directeur ADC-France*. Il a mis en lumière l’impact direct des conflits sur la jeunesse :

- Rupture de scolarité prolongée ;
- Traumatisme psychologique durable ;

- Migration forcée et perte de repères identitaires.

Il a insisté sur la **nécessité d'un plan post-conflit orienté jeunesse**, incluant :

- Appui psychosocial ;
- Réhabilitation des établissements scolaires ;
- Création d'emplois verts et solidaires.

Salomon Kayaya, *Militant jeunesse à Goma, Directeur des Activités – ACYUN*. A fait un témoignage en illustrant la **résistance des jeunes sur le terrain**, malgré les menaces, la pauvreté et les pertes humaines :

« *Nous vivons avec la peur, mais nous choisissons chaque jour l'espoir.* »

Il a plaidé pour :

- Le soutien aux **initiatives locales de paix** ;
- La **mise en réseau** des jeunes acteurs communautaires ;
- Des **programmes de formation décentralisés** dans les zones de conflit.

Chris Ngal, *Président – Synergie des Jeunes Africains pour la Consolidation de la Paix et la Sécurité*. Il a présenté plusieurs **outils numériques développés par des jeunes**, pour :

- Sensibiliser aux violences basées sur le genre ;
- Alerter en cas d'attaque armée ;
- Former à la médiation communautaire.

Son message clé : « *L'innovation, c'est notre bouclier contre l'oubli. La paix est un code que nous devons tous apprendre à programmer.* »

Annie Mbodo Malembe, *Présidente – Congolese Queens of USA*. Elle a insisté sur les **freins à l'accès aux financements humanitaires** pour les jeunes :

- Bureaucratie complexe ;
- Manque de reconnaissance des ONG jeunes ;
- Discrimination des organisations africaines dans les circuits d'aides.

Elle a recommandé :

- La **simplification des dispositifs d'appels à projets humanitaires** ;
- La création de **fonds dédiés aux initiatives jeunesse féminine**.

Isaac Katalay Diallo (Nkumu Katalay), *Vice-Président – Congo Youth Coalition Inc.* Engagé dans la **solidarité communautaire et le micro-entrepreneuriat**, il a proposé :

- Des **programmes d'éducation de pair à pair** pour les jeunes déplacés ;
- Le développement d'**écoles mobiles dans les zones rurales** ;
- La **valorisation des savoirs traditionnels congolais** pour bâtir la paix.

Bob Musungu Yenge, Président – Congo Youth Coalition Inc. Son intervention a porté sur la **protection des jeunes en zone de guerre** : « *L’avenir de la RDC est tenu en otage par l’impunité. Tant que les jeunes ne seront pas protégés, la paix restera un mirage.* »

Il a demandé plaider pour :

- La formation militaire de **jeunes**
- De **mécanismes de justice transitionnelle** pilotés en partie par les jeunes.



ANALYSE THÉMATIQUE APPROFONDIE

1. Sécurité et paix durable : la jeunesse entre cible et solution

L’instabilité à l’Est de la RDC demeure une **crise sécuritaire majeure** d’ampleur régionale. Le Side Event a permis de dénoncer la militarisation croissante des zones de vie des jeunes, les recrutements forcés, les violences sexuelles, ainsi que les conséquences psychologiques et sociales durables de cette guerre.

Les jeunes sont les **premières victimes**, mais aussi des **acteurs de paix émergents**. Le Side Event a mis en lumière :

- Le manque de **mécanismes de protection juridique et physique** pour les jeunes dans les zones à haut risque ;
- L’exclusion des jeunes des **processus de négociation et de réconciliation** ;
- L’absence d’un cadre national de **justice transitionnelle inclusif**.

Plusieurs intervenants ont plaidé pour :

- La mise en place d’un **Tribunal Spécial pour l’Est de la RDC** ;
- L’intégration de **délégués jeunes** dans les dispositifs de paix ;
- La création de **brigades citoyennes de médiation** soutenues par l’État.

2. Crise humanitaire et résilience locale

Le conflit a engendré une **crise humanitaire structurelle** : destruction des centres de santé, exodes massifs, insécurité alimentaire, violences de genre...

Les témoignages recueillis ont mis en évidence :

- Le **manque d'accès aux services de santé mentale** adaptés aux traumatismes vécus ;
- Le **non-recours des jeunes femmes victimes de violences sexuelles** à la justice ;
- L'émergence de **réseaux locaux de solidarité**, notamment portés par les diasporas.

Face à cela, le rapport recommande :

- La **formation de jeunes médiateurs psychosociaux** ;
- L'ouverture de **centres mobiles de soins et d'écoute communautaire** ;
- La valorisation des **approches traditionnelles de réparation collective**.

3. Éducation, emploi et relèvement économique

L'effondrement du système éducatif dans les zones de conflit est alarmant. Plus de **7 000 écoles fermées** dans l'Est selon certaines estimations. À cela s'ajoute :

- Le **chômage massif des jeunes diplômés** ;
- Le **manque de programmes de réinsertion pour les jeunes sortis des groupes armés** ;
- L'inadéquation entre les offres de formation et les réalités locales.

Les pistes évoquées au Side Event :

- L'ouverture d'**écoles communautaires hybrides**, mêlant numérique, artisanat et éducation civique ;
- Le financement de **projets entrepreneuriaux portés par des jeunes** dans les zones post-conflit ;
- Le développement d'un **Pacte National Jeunesse-Éducation-Emploi**, avec des quotas pour les jeunes ruraux.

4. Gouvernance inclusive et participation politique

La voix des jeunes congolais reste largement marginalisée dans les sphères décisionnelles. Pourtant, leur implication est cruciale pour bâtir une gouvernance plus équitable et résiliente.

Les constats du forum :

- Les jeunes ne sont pas représentés dans les **comités de suivi des processus de paix** ;
- Il existe un **fossé entre la jeunesse rurale et les institutions** ;
- La diaspora joue un rôle diplomatique mais insuffisamment reconnu par les autorités.

Recommandations clés :

- Création d'un **Conseil consultatif jeunesse** auprès du Président et des gouvernorats ;

- Lancement d'un **programme de formation diplomatique pour jeunes leaders congolais** ;
- Mise en place d'une **stratégie nationale de mobilisation de la diaspora jeunesse**.

5. Innovation, numérique et diplomatie citoyenne

La jeunesse congolaise, notamment celle de la diaspora, utilise les **technologies numériques comme outil de plaidoyer, d'information et de formation**. Des projets concrets ont été partagés lors du Side Event :

- Applications de signalement d'exactions ;
- Plateformes d'enseignement à distance pour les zones enclavées ;
- Réseaux d'échange entre jeunes leaders du monde entier.

Les jeunes appellent à :

- Un **accès démocratisé aux outils numériques** pour tous ;
- L'**intégration de l'innovation dans les politiques publiques jeunesse** ;
- La reconnaissance de la **diplomatie citoyenne** portée par la jeunesse engagée, au sein et hors du pays.

RECOMMANDATIONS STRATÉGIQUES

Le Side Event a permis de produire une série de recommandations ambitieuses, portées par la jeunesse congolaise, avec pour objectif d'influencer les politiques publiques et les stratégies internationales de soutien à la paix et au développement en RDC. Ces recommandations sont regroupées selon les destinataires concernés.

A. À l'État Congolais

1. **Mettre en place un Plan National "Jeunesse – Justice – Reconstruction"**, axé sur :
 - La scolarisation des enfants déplacés et des jeunes déscolarisés ;
 - Le soutien psychosocial post-traumatique ;
 - L'appui à l'insertion socio-économique des jeunes issus des zones en guerre.
2. **Désigner officiellement le M23/AFC comme groupe terroriste**, et appeler les partenaires africains et internationaux à faire de même.
3. **Sanctionner les soutiens internes à l'agression de l'Est de la RDC**, en s'appuyant sur la jeunesse comme force de veille citoyenne.
4. **Créer un Observatoire national de la jeunesse en zone de conflit**, incluant des jeunes issus de toutes les provinces.
5. **Nommer un Envoyé spécial à la jeunesse en situation de crise**, avec des attributions claires de coordination et de diplomatie jeunesse.

B. À la communauté internationale (Nations Unies, bailleurs, ONG)

1. **Soutenir la création d'un Tribunal spécial pour les crimes commis dans l'Est de la RDC**, sur le modèle du Tribunal pour l'ex-Yougoslavie.
2. **Financer un Fonds spécial Jeunesse & Résilience RDC**, alimenté par les agences onusiennes et les bailleurs internationaux.
3. **Soutenir la diplomatie jeunesse congolaise dans les instances multilatérales**, par l'octroi de bourses de participation, d'expertises et de logistique.
4. **Imposer des sanctions ciblées** contre les États et les entreprises complices de l'exploitation des ressources à travers des conflits armés.
5. **Favoriser les partenariats technologiques et académiques entre les jeunes de la RDC et les universités / incubateurs internationaux.**

C. À la société civile et à la diaspora

1. **Structurer un réseau mondial de la jeunesse congolaise pour la paix**, coordonné depuis Kinshasa, avec des antennes dans chaque continent.
2. **Créer une plateforme digitale de solidarité et de co-développement**, pour financer les micro-projets des jeunes de l'Est.
3. **Favoriser les jumelages entre organisations jeunesse locales et ONG de la diaspora**, pour le partage de compétences et le renforcement de capacités.
4. **Organiser des caravanes culturelles et éducatives dans les zones post-conflit**, animées par des jeunes de la diaspora.
5. **Institutionnaliser un Congrès annuel de la jeunesse congolaise de l'intérieur et de l'extérieur**, avec participation des institutions congolaises.

D. À la jeunesse congolaise elle-même

1. **Refuser la résignation**, rester actifs dans les réseaux de paix, de plaidoyer et de transformation sociale.
2. **S'organiser en coopératives de jeunes**, pour mutualiser les efforts en agriculture, artisanat, éducation, numérique.
3. **Développer une citoyenneté numérique active**, en produisant du contenu, en dénonçant les violences, en promouvant la solidarité.
4. **S'engager dans les processus électoraux et les structures de gouvernance locale**, pour faire entendre sa voix.
5. **Élever la mémoire des victimes** : par des mémoriaux, des documentaires, des archives numériques – « chaque chiffre est un nom, chaque nom un monde ».



IMPACT & PERSPECTIVES

1. Impact immédiat du Side Event

Le Side Event du 17 avril 2025 a été un moment fort, à la fois symbolique et stratégique. Il a permis de :

- **Donner une visibilité internationale à la crise humanitaire de l'Est de la RDC**, au sein même d'une enceinte onusienne.
- **Faire émerger une nouvelle génération d'ambassadeurs de la paix et de la justice**, issus à la fois de la RDC et de sa diaspora.
- **Mobiliser l'opinion publique mondiale**, grâce à la diffusion en ligne, suivie par **plus de 2500 jeunes dans 30 pays**.
- **Établir des connexions transversales entre ONG, jeunes leaders, experts et institutions**, posant les bases d'une coalition jeunesse pour la paix en Afrique centrale.
- **Marquer une rupture dans le discours diplomatique traditionnel**, avec des messages courageux, directs, et porteurs d'une nouvelle conscience historique.

« Ce que nous avons partagé ici n'est pas une histoire de chiffres, mais une histoire de cœurs brisés, de promesses trahies, de peuples oubliés. » — Claudy Ahuka Lutundula, Ambassadeur de la Jeunesse Congolaise

2. Retombées attendues à moyen terme

L'organisation du Side Event ouvre plusieurs perspectives concrètes :

- **Soumission d'un Mémoire officiel** au Gouvernement congolais, aux agences onusiennes et à l'Union Africaine ;
- **Création d'une plateforme digitale de suivi des recommandations** issues du Side Event, animée par ACYUN et ses partenaires ;
- **Organisation d'un Sommet Jeunesse – RDC – Diaspora** en 2026 à Kinshasa ou Goma, pour renforcer les synergies locales et internationales ;
- **Élaboration d'un rapport parallèle (shadow report)** à présenter devant les organes de suivi des ODD et du Conseil des droits de l'homme de l'ONU ;
- **Renforcement de l'institutionnalisation de la diplomatie jeunesse congolaise**, avec un agenda annuel, des délégations officielles et des projets de co-développement.

3. Appel à l'engagement durable

Le Side Event a été un point de départ. Pour que les paroles deviennent actes, il est essentiel de maintenir une **pression diplomatique constante** sur les partenaires de la RDC, d'accompagner la jeunesse dans l'accès à **des moyens concrets d'action** : « **financements, formations, plateformes de coordination** » et de reconnaître la jeunesse non plus comme une cible humanitaire, mais comme **un acteur stratégique** de la paix, de la gouvernance et du développement.

Ce rapport constitue donc **un levier d'action politique et citoyenne**, au service d'une jeunesse qui refuse de rester spectatrice de son avenir, et qui choisit d'en être l'architecte.

EXTRAIT DU DISCOURS DE CLOTURE

**Excellences,
Mesdames et Messieurs les Représentants des Nations Unies,
Distingués invités,
Chers jeunes leaders du monde,**

Quand le silence devient plus assourdissant que les bombes,
Quand les larmes coulent si souvent qu'elles creusent les visages comme des rivières,
Quand les enfants naissent sans connaître la paix,
Alors, ce n'est plus seulement un conflit :
C'est l'effondrement de l'humanité.

Nous voici réunis à la fin de ce Side Event, mais au commencement, je l'espère, d'une prise de conscience plus large, plus lucide, plus urgente.

Ce que nous avons partagé ici n'est pas une histoire de chiffres, mais une histoire de cœurs brisés, de promesses trahies, de peuples oubliés.

Nous avons regardé l'Est de la République démocratique du Congo non pas avec les yeux froids des analystes, mais avec l'âme de ceux qui refusent de se taire face à l'injustice.

Six millions de morts.

Chaque chiffre est un nom.

Chaque nom est un monde.

Et chaque monde détruit est une étoile éteinte dans le ciel de l'humanité.

Mesdames et Messieurs,

Nous avons entendu les témoignages, vu les preuves, compris les causes. Il ne s'agit pas d'un conflit tribal, ni d'un chaos inexplicable. Il s'agit d'une guerre planifiée, méthodique et cynique.

Et derrière les kalachnikovs, ce sont des multinationales et des États qui se nourrissent du sang et du silence.

Nous avons nommé.

Nous avons accusé.

Et nous avons proposé.

Nous n'avons pas peur. Car nous portons la vérité.

Le régime rwandais doit être sanctionné. Le M23/AFC doit être désigné pour ce qu'il est : une organisation terroriste.

Et la justice internationale doit sortir de sa torpeur sélective, pour ne plus se taire quand les victimes sont noires, pauvres, et congolaises.

Chers jeunes, chers amis,

Nous sommes la génération du réveil.

Nous sommes la voix de ceux que l'on a trop longtemps enterrés vivants dans l'oubli.

Nous sommes les témoins du drame, mais aussi les semeurs de l'espoir.

Car même dans les ténèbres de Bunagana,

Même sous les cendres de Goma,

Même dans les forêts où hurlent les armes,

Il y a une flamme.

Celle de la dignité.

Celle de la résistance.

Celle de la jeunesse qui dit : *plus jamais ça*.

Et à vous, représentants des institutions, je dis ceci :

Ne confondez pas la diplomatie avec la lâcheté.

Ne sacrifiez pas la justice sur l'autel des intérêts.

Car si vous continuez à détourner le regard,

Alors l'histoire vous jugera,

Et les peuples aussi.

Mesdames et Messieurs,

Notre engagement ne s'arrête pas ici.

Nous avons parlé pour les enfants de Beni, pour les mères de Minembwe, pour les jeunes de Kalehe.

Et ce que nous exigeons, ce n'est pas la pitié :

C'est l'application du droit.

C'est la reconnaissance de notre souffrance.

C'est la fin de l'impunité.

Nous voulons une paix véritable, pas une paix de façade.
Une paix bâtie sur la justice, pas sur le déni.
Une paix durable, parce qu'elle sera juste.

Je terminerai par ces mots :

Si la justice est un fleuve, alors qu'il déborde.
Si la vérité est une lumière, qu'elle éclaire même les zones les plus sombres.
Et si la jeunesse est une force, alors faisons d'elle le vent qui balayera les ténèbres de l'impunité.

L'Est du Congo attend.

Mais il n'attendra pas éternellement.

L'histoire est en marche.

Et nous, jeunesse du monde, marchons avec elle.

Ensemble, faisons taire les armes.

Ensemble, élevons nos voix pour que la paix ne soit plus un slogan, mais un droit.

Je vous remercie.

INFORMATIONS/ ANNEXES

A. Liste indicative des intervenants

1. **Claudy Ahuka Lutundula** – Ambassadeur de la Jeunesse Congolaise
2. **Georges Buya Bobo** – Directeur de Cabinet de l’Ambassadeur/ Directeur de l’ADC-France
- 3.
4. **Chris Ngal** – Président de la Synergie des Jeunes Africains pour la Paix et la Sécurité
5. **Bob Musungu Yenge** – Président de Congo Youth Coalition Inc.
6. **Isaac Katalay Diallo (Nkumu Katalay)** – Vice-Président de Congo Youth Coalition Inc.
7. **Siam Yabili** – Président de Congo Connexion
8. **Annie Mbodo Malembe** – Présidente de Congolese Queens of USA
9. **Salomon Kayaya** – Directeur des Activités de l’ACYUN
10. **Agnès Tshimbombo** – Modératrice principale de l’événement

B. Participation internationale

- **Nombre total de participants :**
 - Plus de 30 jeunes leaders physiquement présents à New York
 - Environ 2500 participants en ligne (Zoom) depuis plus de 30 pays
- **Représentation géographique des participants connectés :**
 - **Afrique :** RDC, Côte d’Ivoire, Sénégal, Kenya, Afrique du Sud, Nigeria
 - **Europe :** France, Belgique, Allemagne, Italie, Royaume-Uni
 - **Amérique :** États-Unis, Canada, Haïti, Brésil
 - **Asie :** Inde, Japon, Liban
 - **Océanie :** Australie, Nouvelle-Zélande

C. Visuels de l’événement

- **Quote cards officielles du discours de clôture**
(cf. document joint : *Copie de Quote card – ECOSOC Youth Forum 2025*)
Avec des extraits poignants tels que :
« Six millions de morts. Chaque chiffre est un nom. Chaque nom est un monde. »
- **Affiche officielle et visuel d’appel à participation**
(Inséré en version image dans la version PDF finale)
- **Captures d’écran Zoom des participants en ligne**
(Disponibles sur demande pour appui visuel officiel)

D. Documents de travail et supports utilisés

- **Note conceptuelle du Side Event**
(cf. document : *Note Conceptuelle Side Event.doc*)
- **Programme officiel du Side Event**
(cf. document : *SIDE EVENT OFFICIEL.doc*)
- **Discours de clôture intégral de Claudy Ahuka Lutundula**
(Partiellement reproduit dans ce rapport ; texte complet en annexe PDF)

REMERCIEMENTS OFFICIELS

Nous exprimons notre profonde gratitude à toutes celles et ceux qui ont contribué à la réussite du Side Event organisé dans le cadre du Forum de la Jeunesse de l'ECOSOC 2025, sur le thème : « **Développement durable et engagement civique : La jeunesse face aux défis sécuritaires et humanitaires à l'Est de la RDC** »

Aux institutions partenaires :

- Le **Département des affaires économiques et sociales des Nations Unies (UNDESA)** pour le cadre offert au dialogue des jeunes à l'échelle mondiale ;

Aux co-organisateur :

- **ACYUN – Association de la Jeunesse Congolaise pour les Nations Unies**
- **ADIC – Agence pour le Développement Intégré au Congo**
- **Congo Youth Coalition Inc.**
- **L'Académie de Développement des Compétences (ADC-France)**
- **La Synergie des Jeunes Africains pour la Paix, Congolese Queens of USA, Congo Connexion**

Aux intervenants et modérateurs :

Pour la qualité de leurs réflexions, leur engagement sincère, et leur capacité à transformer la douleur en parole politique.

À la jeunesse congolaise et africaine du monde entier :

À tous les jeunes qui ont participé, en ligne ou en salle, depuis l'Afrique, l'Europe, les Amériques, l'Asie et l'Océanie.

Vous avez démontré que l'espoir n'est pas un luxe, mais une exigence.

À l'équipe technique, aux bénévoles et aux coordinateurs logistiques :

Pour leur efficacité, leur discrétion, et leur contribution à la fluidité de l'événement.

Ce rapport vous est dédié.

Qu'il serve de levier, de mémoire, et d'élan vers l'action.

Pour la paix. Pour la justice. Pour l'avenir.

Pour le Comité Organisateur

Claudy AHUKA LUTUNDULA
Ambassadeur de la jeunesse Congolaise

























